

Zeitschrift: Blätter der Thomas Mann Gesellschaft Zürich
Herausgeber: Thomas Mann Gesellschaft Zürich
Band: 18 (1981)

Vorwort: Verehrte Mitglieder

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Verehrte Mitglieder,

Das Auffinden von Briefwechseln zwischen Thomas Mann und Persönlichkeiten seiner Zeit scheint unerschöpflich. Darin zeigt sich auch und vor allem Thomas Manns gleichsam universelle geistige Regsamkeit, seine äußere und innere Teilnahme an den Vorgängen auf der ihn umgebenden Szene, diese politisch, kulturell wie auch menschlich verstanden. In den ungezählten Briefen, die er schrieb und erhielt, wird auch sein eigenes Schicksal reflektiert, das den hochgerühmten deutschen Dichter 1933 über Nacht zum Verfolgten werden ließ – um ihn dann im Kampf mit dem barbarischen Ungeist in seinem angestammten Lande zu neuen Höhen in seinem Leben und Schaffen hinaufzuführen.

Wirkte Thomas Mann in jenen Jahren der äußersten Gefährdung, der größten, meist erzwungenen Unstetigkeit in den Existzenzen so vieler Mitmenschen – wie gewiß auch in seiner eigenen Existenz – wie ein Leuchtturm der moralischen Sicherheit, an dem nicht wenige, die ihm schrieben, Orientierung suchten, so gab es auch Briefschreiber, die Thomas Mann durch die Kundgebung ihrer eigenen Meinung, durch das Beschreiben ihres eigenen Weges durch das Unheil Signale zu geben vermochten.

Zu den letzteren gehört Professor Karl Loewenstein, für Thomas Mann im einst heimatlichen München eigentlich nur ein allerdings durch Sachinteressen verbundener guter Bekannter, ein geschätzter Anwalt, der sich nun in der Emigration zu einer Kapazität des internationalen Rechts entwickelte und bereits 1933 einen Ruf an die Yale-Universität erhielt.

Dr. Eva Schiffer, Professor am Department of Germanic Languages and Literatures an der University of Massachusetts in Amherst, USA, verdanken wir eine gedrängte, aber eindrückliche Lebensbeschreibung Karl Loewensteins, die wir als Einleitung der von ihr herausgegebenen Korrespondenz zwischen diesem und Thomas Mann, von 1933 bis 1955 mit Unterbrüchen, aber unabirrt geführt, in der vorliegenden und in der folgenden Nummer der Blätter der Thomas Mann Gesellschaft veröffentlichen dürfen. Die Briefe Karl Loewensteins befinden sich im Thomas-Mann-Archiv der Eidgenössischen Technischen Hochschule in Zürich. Auch Herrn Professor Dr. Hans Wysling, dem Konservator des Archivs, sind wir für seine Anregung zur Veröffentlichung dieses Briefwechsels zu Dank verpflichtet.

Zürich, im Oktober 1981

Thomas Mann Gesellschaft